

## CEOMA, APROXIMACIÓN HISTÓRICA

Dr. Ignacio Buqueras y Bach  
Académico. Empresario.  
Presidente de Honor de CEOMA.  
Presidente de la Fundación ADIPROPE

### EXPERIENCIAS

Desde hace más de tres décadas mi vinculación con las personas mayores, su problemática y sus horizontes abiertos a un mejor futuro han constituido objetivos prioritarios para mí.

En 1992, hace treinta años, asumí la secretaría general de la *Fundación Independiente*, 1987. Uno de mis primeros objetivos fue convocar el *I Congreso Nacional de Organizaciones de Mayores*, que se celebró en el Centro Cultural Villa de Madrid, los días 27 y 28 de noviembre de 1992: el II en 1995 en el Centro Cultural y el III en 1997 en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Madrid. El IV, en 1999 en el Palacio de Congresos de Santiago de Compostela; y el V, en el 2001, en el Palacio de Congresos de Valencia.

De los citados importantes Congresos Nacionales, cuyo Comité Ejecutivo presidí, por un problema de espacio facilitaré unos pocos datos del I y el V Congreso Nacional.

#### ***I Congreso Nacional de Organizaciones de Mayores***

El I Congreso se celebró en el Centro Cultural Villa de Madrid, 1992, y supuso una preparación y una sensibilización de la sociedad española para 1993, *Año Europeo de los Mayores y de la Solidaridad entre Generaciones*.

En menos de cinco meses logramos aglutinar a trece destacadas organizaciones que fueron las convocantes del I Congreso Nacional. Fue presidenta de honor la Condesa de *Barcelona*, madre del rey *Juan Carlos*, con la que me reuní en dos ocasiones. La Condesa de Barcelona fue presidenta de honor del II, III, y IV hasta su fallecimiento.

#### **Ponencias**

*Cuatro ponencias* se debatieron: Los mayores y la familia; Los derechos constitucionales de los mayores; Una sociedad de mayores. Problemas y soluciones; y Los mayores ante el cambio. Adaptación y participación. Los ponentes fueron las siguientes personalidades: *Víctor García de la Hoz, Federico Carlos Sainz de Robles, Julio Rodríguez Villanueva y Juan Velarde*.

#### **Clausura**

El alcalde de Madrid, *José María Álvarez del Manzano*, clausuró el Congreso, después de unas palabras mías. Entre otras personalidades participaron: *Rafael Termes, Fernando Chueca Goitia, Aurora Redondo, Luis Ángel de la Viuda...*

#### ***V Congreso Nacional de Organizaciones de Mayores***

La *Fundación Independiente*, con el patrocinio de la *Consejería de Bienestar Social de la Generalitat Valenciana*, promovió y organizó el V Congreso Nacional celebrado en 2001.

## **Organización**

32 organizaciones de mayores nacionales y autonómicas fueron las convocantes del V Congreso Nacional, que tuvo como lema "*La nueva revolución*". Se celebró los días 26 y 27 de noviembre de 2001 en el Palacio de Congresos de Valencia.

## **Comité de honor**

El Comité de Honor estuvo presidido por los Reyes de España, y la vicepresidencia por el presidente de la Generalitat Valenciana. Formaron parte del mismo varios Ministros y los presidentes de todas las comunidades autónomas; la alcaldesa de Valencia; el arzobispo de Valencia,...

## **Comité ejecutivo**

El comité ejecutivo estuvo presidido por mi como presidente de la *Fundación Independiente*, que tuvo como vicepresidente a *Eduardo Rodríguez-Rovira*, presidente de CEOMA..

## **Consejo asesor**

El *consejo asesor*, multidisciplinar, estuvo integrado por más de 30 personalidades.

## **Ponencias**

Se debatieron *diez ponencias*: Calidad de vida; Discriminaciones; Envejecimiento; Medio ambiente; Medios de comunicación social; Nuevas tecnologías; Participación y asociacionismo; Pensiones y jubilaciones; Relaciones intergeneracionales; y Voluntariado.

Se constituyeron 287 grupos de trabajo, distribuidos en la mayoría de las comunidades.

## **Asistentes**

Los *asistentes* al V Congreso Nacional, en un número aproximado a setecientas personas, fueron directivos de organizaciones de mayores de ámbito estatal, autonómico, provincial o local.

## **Presentaciones**

El *Comité Ejecutivo*, que presidía, presentó el V Congreso Nacional, en todas las Comunidades.

## **I Encuentro de Directivos en Valsáin (Segovia)**

Los días 8, 9 y 10 de junio se celebró en el Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM) de *Valsáin* (Segovia) el *I Encuentro de Directivos* para la preparación del Congreso.

## **II Encuentro de Directivos en Fuente Obejuna (Córdoba)**

Los días 28, 29 y 30 de septiembre tuvo lugar en *Fuente Obejuna* -Córdoba- el *II Encuentro de Directivos* de Organizaciones de Mayores, preparatorio del Congreso. Los directivos el 1 de octubre, *Día Internacional de las Personas Mayores*, redactaron el **Manifiesto de Fuente-Obejuna: Unidos por una nueva revolución**, que fue leído en el salón de plenos del Ayuntamiento de Fuente-Obejuna, y tuvo fuerte proyección social y mediática.

## **Inauguración y clausura del V Congreso Nacional**

Tras la intervención de la Banda de Música de la UDP de Llíria, los congresistas rindieron un homenaje a la *Condesa de Barcelona*, q. e. p. d., que fue la *presidenta del comité de honor* de los cuatro Congresos

precedentes. Un vídeo de ocho minutos de duración rememoró emotivos momentos de la vida de tan egregia dama.

El presidente del Congreso solicitó, a continuación, un minuto de silencio que todos los congresistas puestos en pie ofrecieron a la *condesa de Barcelona*. En el citado acto intervinieron destacadas autoridades nacionales, autonómicas y locales.

El V Congreso fue clausurado por el presidente de la Generalitat Valenciana, Eduardo Zaplana, y el presidente del comité ejecutivo del V Congreso, Ignacio Buqueras y Bach.

## **Conclusiones**

Las conclusiones de las diez ponencias debatidas, enumeradas por orden alfabético, fueron: Calidad de vida, Discriminación, Envejecimiento, Medios de comunicación, Nuevas tecnologías, Participación y asociacionismo, Pensiones y jubilaciones, Relaciones intergeneracionales, y Voluntariado,...

## **Confederación Española de Organizaciones de Mayores -CEOMA-**

*La Confederación Española de Organizaciones de Mayores (CEOMA) tiene su origen en los Congresos Nacionales de Organizaciones de Personas Mayores, y para mí fue una de mis prioridades. Recordaré cinco fechas. El 17 de noviembre de 1997, en la clausura del III Congreso Nacional, celebrado en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Madrid, se aprobó mayoritariamente su creación. El 1 de octubre de 1999, Día Internacional de las Personas Mayores, se celebró en el Palacio de Congresos de Santiago de Compostela el IV Congreso Nacional. En el mismo se reiteró mayoritariamente la necesidad de su creación. El 1 de diciembre de 1999, en el Palacio del Congreso de los Diputados, firmamos el Acta de Constitución y Estatutos de CEOMA, y se eligió la comisión gestora, para la que fui elegido presidente. El 31 de diciembre de 1999 el acta de Constitución y los Estatutos de CEOMA fueron presentados en el Registro Nacional de Asociaciones del Ministerio del Interior. El 24 de febrero de 2000 CEOMA quedó inscrita. Actualmente soy presidente de honor de CEOMA. Hoy, CEOMA es la entidad de referencia en España del mundo de las personas mayores, con más de veinte años de experiencia.*

## **Día Mundial de los Abuelos**

Una de las conclusiones del *III Congreso Nacional de Organizaciones de Mayores* de 1997, cuyo comité ejecutivo presidí, fue la creación del *Día de los Abuelos/as*, con motivo de la festividad de San Joaquín y Santa Ana.

Desde la *Fundación Independiente* promoví la convocatoria y su celebración con la especial colaboración de la *Edad Dorada-Mensajeros de la Paz*, presidida por el padre *Ángel García*, patrono de la Fundación; y CEOMA, presidida por *Eduardo Rodríguez Rovira*. La presentación oficial del **Día de los Abuelos** tuvo lugar en el Patio de Cristales del Ayuntamiento de Madrid, en acto presidido por su alcalde, *José María Álvarez del Manzano*, el 18 de julio de 2002.

## **Concurso Nacional «Háblame de tu abuelo/a. Háblame de tu nieto/a»**

*La Fundación Independiente, de acuerdo con las conclusiones del III Congreso Nacional de Organizaciones de Mayores, propuso convocar los Concursos Nacionales «Háblame de tu abuelo/a. Háblame de tu nieto/a», con el patrocinio del Grupo Anaya.*

El 10 de febrero tuvo lugar el acto de entrega de los premios del *I Concurso nacional «Háblame de tu abuelo/a. Háblame de tu nieto/a»*. En el acto, que se celebró en el Patio de Cristales del Ayuntamiento de Madrid, intervinieron *José María Álvarez del Manzano*, alcalde de Madrid, e *Ignacio Buqueras y Bach*, presidente de la Fundación Independiente.

## **Día Internacional de las Personas Mayores**

El 1 de octubre de 1998, *Día Internacional de las Personas Mayores*, en nueve comunidades autónomas se celebraron actos promovidos por la Fundación Independiente. Algunos de ellos tuvieron lugar en la sede de los parlamentos autonómicos, y en ellos se dio lectura del Manifiesto que la Fundación promovió y que suscribieron veintitrés organizaciones de mayores de ámbito nacional.

Madrid. 31 de marzo de 2023